
 

 

 

 

BONNES FÊTES DE NOËL ET DE NOUVEL AN 

 

Une année s’achève, le début d’une nouvelle année commence. L’occasion nous est donnée : 

- de formuler entre nous des souhaits. Bien sûr, le premier qui vient à notre esprit, c’est que 

tout aille pour le mieux, que nous soyons tous heureux, dans ce qui fait notre vie de tous les 

jours avec l’espoir que les projets qui tiennent le plus à cœur de chacun puissent se réaliser. 

- d’échanger également des nouvelles. Chacun de nous, pris par ses activités, parfois éloigné par 

les distances, a besoin de renouer les liens avec les autres. 

 

L’annonce de fermeture de notre communauté, même si quelque part nous pouvions nous y attendre, 

entraine une déstabilisation : on est appelé à quitter un terrain familier pour partir un peu vers 

l’inconnu.   

Où que nous allions nous sommes assurés, dans la mesure du possible, de nous retrouver avec des 

frères, vivre cet « être avec » comme nous pouvons le vivre dans chaque communauté. La présence et 

le témoignage d’une communauté fraternelle restera toujours l’aspect essentiel de notre vie religieuse 

FMC. 

Appartenant à la « Fraternité Missionnaire en Rural », je suis appelé avec trois autres frères, des laïcs, 

des sœurs, à réaliser un nouveau chemin en famille spirituelle, dans l’Aisne, à Belleu, proche de 

Soissons. C’est le projet Béguin’frat. De nombreuses expériences voient déjà le jour un peu partout 

pour que les aînés ne vieillissent pas seuls ni en grande institution. 

Le projet rejoint mon aspiration et celle de beaucoup d’autres à vouloir vivre, au maximum, le mieux 

possible et le plus longtemps possible, ce que nous avons à vivre dans un environnement porteur. 

Nous habiterons un logement autonome respectant l’état de vie propre à chacun, mais dans un espace 

de vie commun.    Cet espace voudrait nous permettre de nous soutenir en déterminant, entre nous, 

certains temps de partage, de prière, de réflexion, de bien-être et de convivialité. Il entend être ouvert 

à l’extérieur, à la rencontre de générations plus jeunes, à l’accueil des blessés de la vie. 

 

Voilà pour les nouvelles avec le souhait de savoir accueillir l’imprévu pour vivre à plein l’instant qu’il 

nous est donné de vivre. Nous ne sommes jamais seuls ; par Amour le Seigneur a choisi l’aventure de 

demeurer avec nous !    Bonnes fêtes !                                                                                                   fr Jacques 

 



J’ai eu la joie de fêter mes 90 printemps, avec les frères de Canappeville plus le frère Pierre, notre 

responsable de la congrégation et ma famille, à Nantes chez les Sœurs Clarisses. 

Mais « Tout changement, même les plus désirés entrainent une certaine nostalgie », disait le prophète. 

C’est toujours vrai, car lorsque l’on se prépare à quitter un lieu où on se sent bien inséré cela provoque 

un déplacement intérieur.  Normal, notre nature a besoin de stabilité pour se sentir à l’aise, pour 

s’épanouir. 

Mais, lorsque nous entrons dans la vie religieuse nous savons- à priori- que le Seigneur peut nous 

inviter à tout moment à aller plus loin pour témoigner aux hommes de la Bonne Nouvelle. 

Après 75 ans de présence des frères à Canappeville, la communauté va changer de place. Les frères 

seront envoyés en mission dans des lieux différents, ainsi va la vie ! 

Personnellement, je vais quitter, ce deuxième séjour à Canappeville pour rejoindre une communauté 

de frères en Ehpad dans le Gard.  Très heureux d’avoir vécu 22 ans en Normandie avant d’aller 

découvrir le sud du pays, mais aussi d’aller rejoindre une région plus ensoleillée avec les avantages de 

retrouver une communauté de frères. C’est une grâce de notre vie FMC, quelque soit le lieu d’envoi 

nous retrouvons une communauté fraternelle avec les mêmes rites et le souci de nous soutenir les uns 

les autres et ensemble de nous savoir porteurs de la Bonne Nouvelle de Jésus-Christ. 

Quels que soient les lendemains, la vie continue le Seigneur est là Il nous précède toujours et nous 

accompagne. 

JOYEUSES FETES à tous.  

Fr. louis 

 

 

L’année 2023 s’est vécu paisiblement avec ses activités traditionnelles, si je puis dire, profitant de la 

forêt à coté et de diverses activités de retraités : jardin, marche, gym…. Pour notre congrégation 

religieuse, c’était les 80 ans de notre charisme vécu à La Houssaye en Brie en mars, à Montauban en 

juin et à Tours en novembre. En fin d’été 2023, je suis allé avec la fraternité missionnaire en rural de 

France rejoindre nos amis de la fraternité du Portugal ; ce fut une semaine très riche de partages et de 

visites. 

Sur un souhait de nos responsables et les âges avançant, nous sommes appelés à continuer notre vie 

missionnaire dans une autre communauté. Pour ma part je rejoindrai l’été prochain la communauté 

de la Houssaye en Brie en Seine et Marne ; cela fait partie de notre vécu à la suite de Jésus et de sa 

Parole  

A chacun de vous, joyeuse fête de Noël avec Jésus se révélant à nos vies. Meilleurs vœux pour 2024 

    Jean marie  

 

 

 



Le Centre de Formation a mis des panneaux solaires sur les toitures des vaches laitières. Cela permet 

d’utiliser une source d’énergie moins polluante et moins chère. Les formations principalement par 

apprentissage continuent avec un peu moins de stagiaires. 

En 2024, il y aura 75 ans que les Frères sont arrivés à Canappeville après le don de Madame de Beru.  

Nous marquerons cet événement lors de la journée des Anciens stagiaires et du départ des Frères le 

23 juin et aussi les 70 ans du Centre de Formation qui a démarré avec 4 jeunes.  

Beaucoup demandent « où allez-vous » ? Personnellement, je vais à La Carneille dans l’Orne où les 

Frères sont arrivés il y a 11 ans. Nous serons 4 Frères, 2 anciens et 2 nouveaux. L’Orne est un 

département rural. Il y a une vie associative avec des solidarités et des rencontres, en particulier, à 

propos de la vie de « notre maison commune » comme le rappelle le Pape François. Les Frères, chaque 

année, proposent une journée d’animation « fête de la création ». Le thème était cette année le pain : 

savoir reconnaître les grains de blé, d’orge, de colza…, voir faire du pain dans un four, et l’après-midi 

10 associations ont dit les avancées réalisées depuis les 10 dernières années : tri des déchets, taille des 

haies, exploitation raisonnée de la forêt, … Cette journée se termine à l’église pour reprendre tout ce 

qui a été vécu pendant la journée catholiques et protestants ensemble. 

Quitter pour mieux se désencombrer des habitudes, c’est tout un chemin que le Christ a vécu, allant 

de village en village. 

Bonnes fêtes.   

Thierry 

 


